


【大公報訊】港區全國人大代表鄺美雲在提交的人大代表
建議中，就設立港澳全國人大代表、政協委員工作網站提出建議。

鄺美雲指出，要加強政府信息上網發布工作，對各類政府
信息，依照公眾關注情況梳理、整合成相關專題，以數字化、
圖表、音頻、視頻等方式予以展現，使政府信息傳播更加可
視、可讀、可感，進一步增強政府網站的吸引力、親和力。對
發布的政府信息，要依法依規做好保密審查，涉及其他行政機
關的，應與有關行政機關溝通確認，確保發布的政府信息準確
一致。統籌運用新聞發言人、政府網站、政務微博微信等發布
信息，增強影響力。

鄺美雲認為，要主動做好重要政策法規解讀、妥善回應公
眾質疑、及時澄清不實傳言。可根據工作需要，組建政策解讀
的專家隊伍，提高政策解讀的針對性、科學性、權威性和有效
性，讓群眾 「聽得懂」 、 「信得過」 。加強與新聞宣傳部門、
互聯網信息內容主管部門以及有關新聞媒體的溝通聯繫，建立
重大政務輿情會商聯席會議制度，做好政府信息發布和輿論引
導工作。

政協委員：堅定貫徹一國兩制方針
只有愛國者治港才能帶領香港向前走

全國政協提案委員會副主任王惠貞非常認同
政治決議提出要全面準確堅定不移貫徹 「一國兩
制」 方針，堅定落實 「愛國者治港」 。她說，去
年推出國安法和完善選舉制度後，香港由亂轉
治，社會上方方面面都要跟進。只有堅持 「愛國
者治港」 才能帶領香港向前走， 「一國兩制」 才
能行穩致遠。她表示，就如同在抗疫工作中看到
的一樣，雖然中央對香港是「有求必應」，但 「一
國兩制」 下特區政府要負起對香港的主體責任。

內地委員紛問候港同胞
全國政協港澳台僑委員會副主任、立法會商

界（第一）議員林健鋒認為，中央非常支持香港
發展，充分顯示出香港在 「一國兩制」 下擁有得
天獨厚的優勢，令人振奮及鼓舞。他亦對國家抗
疫的成就印象深刻。他說，全國政協會議閉幕後
自己同多名港區全國政協委員一同拍照留念，
「好耐無試過咁多人一齊合照」 。他希望香港盡

快穩控第五波疫情，大家可以聚首一堂合照，記
錄戰勝疫情的重要時刻。

全國政協委員、香港僑界社團聯會會長黃楚
基表示，這次會議對港區全國政協

委員更有一種 「血濃於水」 、 「骨肉情深」 的溫
暖感受。香港的疫情牽動着無數祖國同胞的心。
一見面，內地的委員都表達了對香港同胞的問候
和關心。他說，將認真學習領會會議重要精神，
認真履職盡責。他相信，有中央的堅強領導，有
全國人民的大力支持，香港特區政府和社會各界
人士團結一心，眾志成城，一定確保 「一國兩
制」 行穩致遠、確保香港長期繁榮穩定。

全國政協經濟委員會副主任、香港專業及資
深行政人員協會創會會長容永祺表示，在進入
「愛國者治港」 的新時代下，香港各界需對國家
堅守 「一國兩制」 抱持信心；政府官員、議員、
各界領袖要做好愛國者榜樣，身體力行地在經
濟、社會發展和抗疫工作等方面更好發揮作用，
為 「一國兩制」 行穩致遠作出新貢獻。

容永祺指出，第五波疫情爆發以來，中央全
力支援香港抗疫，包括援建方艙醫院，向香港提
供源源不斷的抗疫物資，又成立內地支援香港抗
疫工作專班，提出指導意見等等。港人深刻感受
到中央是真心真意為香港好，對香港有求必應，
是香港奮勇戰勝疫情的最強後盾。容永祺期望，
承擔着抗疫主體責任的香港特區政府，廣納民意
及採納專家的建議，打贏這場疫戰。

全
國
政
協
十
三
屆
五
次
會
議
昨
日
上
午
在
北
京
人
民
大
會
堂
舉
行
閉
幕
會
，

會
議
通
過
大
會
政
治
決
議
。
決
議
指
出
，
要
全
面
準
確
、
堅
定
不
移
貫
徹
﹁一
國

兩
制
﹂
方
針
，
堅
定
落
實
﹁愛
國
者
治
港
﹂
、
﹁愛
國
者
治
澳
﹂
。

多
名
港
區
全
國
政
協
委
員
表
示
，
這
次
會
議
是
一
次
民
主
、
團
結
、
求
實
、

奮
進
的
大
會
，
認
同
只
有
堅
持
﹁愛
國
者
治
港
﹂
才
能
帶
領
香
港
向
前
走
，
﹁一

國
兩
制
﹂
才
能
行
穩
致
遠
。

大
公
報
記
者

黃
釔
淼

責
任
編
輯
：
彭
錦
文

美
術
編
輯
：
徐
家
寶

委
員
回
應

兩會給香港打贏疫情阻擊戰鼓勁加油

A5 2022全國兩會
2022年3月11日 星期五

全國政協本次大會閉幕式結束後，委員
們有序退場。一位全國港區政協委員在離場
時向三層記者席這邊揮手致意，《大公報》
記者隨即揮手，遙相呼應。

鑒於疫情防控需要，近兩年兩會，記者
們無法像過去那樣在人民大會堂 「圍堵」 委
員，更多的是與他們 「雲端」 對話，平日裏

的採訪亦通過視頻連線、電話採訪等網絡方
式。

兩天前再次接受記者遠程採訪的港區全
國政協委員胡劍江用微信留言道： 「咱們做
了這麼多年 『網友』 ，什麼時候才能見面
呢？」 記者回應： 「10號政協閉幕會，我也
去，在三樓記者指定區域。」 因此，便有了

本文開頭的那一幕。
胡委員回到駐地，用微信再次留言：

「看到你揮手了，終於 『見面』 啦」 。他期
待疫情早日過去，香港和內地同胞盡快恢復
線下互動交流， 「堅信在國家的大力支持
下，香港一定能早日渡過疫情難關。」

大公報記者 任芳頡

委員與《大公報》記者遙距相認

◀多名港區全
國政協委員認
同 只 有 堅 持
「 愛 國 者 治
港」 ，才能帶
領 香 港 向 前
走， 「一國兩
制」 才能行穩
致遠。

花絮

春光無限好，奮進正當時。昨天上
午，全國政協十三屆五次會議勝利閉
幕；今天上午，十三屆全國人大五次會
議勝利閉幕。滿懷奮鬥激情，港區全國
政協委員陸續踏上了返程的旅途。

就在 「兩會」 舉行的這段時間，香
港疫情大爆發。連日來，委員們在參會
的同時，時刻牽掛着香港的疫情。令人
感動的是，中央對香港疫情更為關心。
中共中央政治局常委、國務院副總理
韓正在參加政協港澳聯組會議討論時，
用大部分時間談香港抗疫；全國政協副
主席、中央港澳工作領導小組常務副組
長、國務院港澳辦主任夏寶龍在出席港
區委員界別協商會時，親切勉勵大家要
堅定抗擊疫情的信心和決心；全國政協
領導十分關心港區委員的防疫抗疫情
況，在確保安全健康前提下，為委員們
履職盡責做了大量富有成效的工作；內
地的政協委員們一見面，就關切地詢問
香港的抗疫情況，鼓勵香港同胞挺住，
香港一定能渡過難關！

危難時刻見真情。內地民眾與香港
同胞的心緊緊相依， 「兩會」 給香港打
贏疫情阻擊戰鼓勁加油。

有求必應，照單全收
「祖國是香港堅強後盾──這個定

理永遠不變！」 許多委員動情地講到。
每次小組討論時，大家回憶起韓正副總
理的那句話，仍然心潮澎湃。3月7日，
韓副總理談到香港抗疫時說，對於特區
政府的請求，中央 「有求必應，照單全
收」 。這短短8個字，彰顯了中央對香港
的無限關愛，飽含了內地同胞對香港同

胞的真愛親情，寄託着14億中國人期望
香港平安無恙的祝福。

這是一種無條件的支援。香港是香
港居民的家園，香港更是中國的香港，
香港是祖國大家庭中不可或缺的一分
子。香港有難，祖國支援，乃是天經地義
之事，不講條件，不求回報，不惜代價！

這是一種義無反顧的支持。香港疫
情如火，內地疫情也出現多點頻發，特
別是深圳抗疫形勢十分嚴峻。危難同
在，孰重孰輕？中央自有分寸，廣東省
和深圳市把援港抗疫放在了第一位，冒
着疫情風險的 「逆行者」 義無反顧地奔
赴香港，他們深知，相比之下，香港更
需要幫助。

一奶同胞，血濃於水
這是一種不遺餘力的付出。香港要

什麼，中央就給什麼，毫無保留，毫不
拖延！為了提高援港抗疫的效率，專門
建立了由中央部委、廣東省和深圳市、
香港特區組成的三方協調機制，夏寶龍
副主席親臨前
線坐鎮指揮，
這是前所未有
的。

「香港跟
內地是一奶同
胞，中央對香
港的情義在沒
事的時候可能
顯現不出來，
但一有事就看
出來了。」 夏
寶龍副主席的

一席話，深深打動了港區政協委員。
3月9日，夏副主席在出席港區委員

界別協商會時，已在深圳和北京先後主
持召開了7場援港抗疫工作協調會，為香
港抗疫殫精竭慮。香港抗疫令他放心不
下，又在百忙之中安排時間與港區委員
見面，說一說心裏話。他說： 「全國人
民對香港也是熱愛的，內地十四、五個
省市通過專班對香港進行援助，要人有
人，要物資有物資。中央對香港的關懷
愛護就是通過這些具體事傳遞到香港
的，而不是空喊口號。」

大愛無聲，行動是最好的證明──
援港抗疫，中央創新工作機制。今

年1月份起，中央就已經關注到香港的疫
情發展。2月16日，中央成立內地支援香

港抗疫專班，由國務院港澳辦牽頭，14
個中央部門和廣東省、深圳市組成，下
設8個專項工作組，負責各項工作。

援港抗疫，各路人馬聞風而動。中
央部委有近百人在深圳集中辦公，廣東
省和深圳市有160多人直接參與專班工
作。中央已選派3批內地頂級專家及106
名核酸採樣隊員、2輛採樣車和1輛保障
車入港工作。中資企業在7個地塊上援建
了7個方艙醫院項目和1個應急醫院項
目，提供約5.1萬個床位。其中青衣方艙
醫院項目僅用7天建成，速度超過武漢。

香港挺住，永不言敗
援港抗疫，內地人員迅速 「補

位」 。由於香港貨運司機出現集體感
染，無法保證生鮮物資運輸，內地重啟

了鐵路運輸，還開闢9條水路運輸路線，
保證內地物資供應與疫情前一樣。此
外，內地還派出38名屠宰師和多名護
工，以補空缺……

「病毒無情，人間有愛」 ，許多委
員感慨地說。
「 兩 會 」 期

間，港區委員
深深感受到內
地 同 胞 的 關
愛。

由於疫情
原因，部分港
區委員無法赴
京參會。許多
內地委員牽掛
着 他 們 的 安
危，不少人委

託參會的港區委員帶去問候；許多內地
委員細心地詢問香港防疫的細節，熱心
地介紹內地的防控經驗；有醫衞界的委
員還專門找到我們，介紹個人防護知
識，再三囑咐大家要注重自我保護。

一天夜裏，一位內地的政協委員、
也是筆者的一位多年的朋友，特意把那
首著名的《獅子山下》發給我。他說：
「每聽到這首歌都激動不已，我們同舟

共濟，一定能戰勝疫情！」 這首聽唱了
無數遍的歌曲，在香港疫情爆發的危難
時刻再聽，每一句都有千鈞之重，撼人
心魄！小組討論時，許多港區委員讀出
了內地朋友發來的短訊： 「香港挺住」
「香港永不言敗」 「我們永遠是一家

人」 「香港的身後有14億家裏人」 「香
港的困難，就是我們的困難」 ……聽着
看着這些短訊，委員們禁不住淚眼朦朧！

「兩會」 勝利閉幕，新的征程已經
開啟。回程途中，夏寶龍副主席那句鏗
鏘有力的話語在我心中久久迴盪： 「大
家要堅定信心，無論遇到什麼樣的困
難，有中央的支持，有全體港人的共同
努力，都會過去。風雨過後見彩虹！」
是的，眼前越是困難，越要對未來充滿
信心。有偉大祖國作為堅強後盾，香港
一定能打贏這場疫情阻擊戰！

（全國 「兩會」 委員手記之八）

（本文作者為港區全國政協委員，
香港新時代發展智庫主席，暨南大學
「一國兩制」 與基本法研究院副院長、
客座教授）

註：《大公報》獨家發表，如有轉
載，請註明出處。

屠海鳴
點擊
香江

▲政協全會閉幕，港區委員們信心滿滿。

【大公報訊】記者張志宏報道：全國政協委員區永熙向全
國政協提交的提案中，倡議粵港澳大灣區提升交通、外貿、文
化等方面的能量，希望能在香港打造國際傳媒及文化交往中
心，為 「一帶一路」 建設務實民意基礎、築牢民心相通的社會
根基。

區永熙建議，應加快粵港澳大灣區國際交通物流樞紐及內
河航運基建，包括建設具有更大支撐力的世界級機場群、港口
群及快速便捷的交通網絡，尤其是內河綜合運輸通道，對接沿
海主要港口，以提升大灣區對內對外互聯互通功能，支持 「一
帶一路」 建設。

他指出，雖然目前疫情嚴峻，但通過商務部與香港特區及
有關單位舉辦系列交流促進活動依然活躍。建議粵港澳三地政
府應更好地發揮地方、企業和各種商會的積極性，尤其是更充
分地利用香港高度開放的經濟體系和全球化商業網絡，乘RCEP
啟動東風，進一步推動大灣區與 「一帶一路」 尤其是日韓、東
盟十國、澳洲新西蘭的經貿合作。

區永熙認為，大灣區內香港有多所大學名列世界五百強，
其中中文大學、浸會大學等與廣東的暨南大學傳播專業都赫赫
有名。而大公文匯傳媒集團、鳳凰衛視、無綫電視以及香港演
藝界、電影產業都在世界華文圈內具有極高的知名度。宜更好
地整合調動其能量，培育更多具有家國情懷、國際視野的高素
質、全媒化、複合型國際傳播人才。

鄺美雲：加強政府信息發布工作

區永熙：打造國際傳媒文化中心


